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港青投身社企令人鼓舞
局方續提供有利環境 透過強化支援資助等促合作

劉
江
華
：

香港文匯報訊（記者 陳敏婷）第八

屆「社企民間高峰會」的16場國際研

討會昨日起一連兩天舉行，以「再思重

構」為主題，匯聚世界逾40位領袖及

創業家分享各地社企發展的最新動態，

讓本地社企參考並思索未來發展路向。

另外，一眾專家亦再次走入社區，到九

龍城、深水埗、屯門及南區與地區團體

及基層人士交談，了解實際需要，並傳

授營運社企的經驗予有心人。民政事務

局局長劉江華表示，對青年、專業人

士、商界和地區組織投身社企感到鼓

舞，局方會繼續透過強化支援、提供資

助、加深公眾認識和促進跨界別合作，

為社企提供有利發展環境。

■第八屆「社企民間高峰會」的16場國際研討會昨日起一連兩天舉行，以「再
思重構」為主題。

方案易名顯實況
勿將退保政治化香港文匯報訊（記者 聶曉輝）香

港勞工市場暢旺，打工仔追求更多福
利，企業再難只以高薪去挽留人才。
勞工及福利局局長張建宗昨日在其網
誌上，以「家庭友善僱傭措施不可或
缺」為題撰文指出，現今社會向員工
提供可以平衡工作與家庭生活的良好
僱傭措施，已經成為各行各業吸引人
才的重要一環。他表示，香港從事服
務行業的人數眾多，在服務行業加強
家庭友善僱傭措施已再不是一個「可
有可無」的考慮，而是不論大中小企
僱主都「不可或缺」的人力策略。
張建宗表示，香港就業人口超過
379萬，其中約6.2%，即約23.7萬人
從事飲食業。飲食業的人手需求長期
殷切，勞工處今年頭9個月錄得的私
營機構職位空缺當中，約16.5%來自
飲食業。他指出，飲食業入行門檻較
低，可吸納婦女、少數族裔及年長等

缺乏相關工作經驗者入行。然而，飲
食業向來予人印象是工時長，年輕求
職者對投身飲食業往往感到卻步。

三方小組委託仁大研製指引
有見於此，勞工處早前主動透過飲

食業三方小組，集合了僱主團體、工
會、政府之力，委託香港樹仁大學就
如何在本港飲食業界提倡推行家庭友
善僱傭措施作出研究，綜合得出本港
四類食肆的僱主認為最可行，而員工
亦最希望享有的措施，再製成《家庭
友善僱傭措施─飲食業良好人事管理
指引》供市民參考。
家庭友善僱傭措施大致可歸納為

「靈活的工作安排」、「配合員工家
庭需要的特別假期」及「提供員工生
活上的支援」。張建宗表示，家庭友
善僱傭措施對本港飲食業的僱主及員
工而言屬較新的理念，不少僱主向來

認為實施良好的人事管理措施必然涉
及更多的人力資源與金錢；部分中小
型企經營者甚至認為只屬大企業的專
利。他說：「這本指引正是要告訴大
家，家庭友善僱傭措施是多樣化的，
任何企業，不論規模、財政和人力資
源及運作模式，都可以實施家庭友善
僱傭措施。」

大中小企各有特質優勢
他指出，大企業人力資源相對較充

裕，調配人手時會有較大空間容納不
同形式的工作時間模式；中小型食肆
亦正因架構較精簡，反而可能有較大
彈性處理員工的家庭需要。他續說，
指引內更附有一個方便易用的測試工
具，幫助僱主了解不同的措施在自己
的食肆是否可行，「僱主只要認清自
己企業的特質和優勢而實施最適合的
家庭友善僱傭措施，定能讓僱員得

益，企業也可發揮最大的效益。」
張建宗表示，十分高興在編寫指引

的過程中，僱主團體與工會雙方積極
參與，坦誠溝通，共同為推進業界人
力資源的長遠發展而努力，成為勞資
合作能達致雙贏的成功範例，「我希
望大家未來繼續攜手，為飲食業及其
他服務行業的員工締造更理想的工作
環境。」

■張建宗 資料圖片

由官商民三方籌辦的「社企民間高峰會
2015」為期3個月，涵蓋四大社區論壇、

十一良心消費運動、社企食品節、領袖及創業
家交流午宴、社企優秀員工嘉許禮、國際研討
會，及社區和社企導賞等活動，昨日於灣仔修
頓場館舉行開幕典禮，為高峰會的重頭戲、一
連兩天舉行國際研討會揭開序幕。

社企民間峰會 主題「再思重構」
今年高峰會以「再思重構」為主題，在商

業、創業、社區、系統及未來5大領域之內，思
考社企長遠發展的新機遇。籌備委員會委員容
蔡美碧表示，本港社企發展十數年，從前由非
牟利機構作主導，至現時有愈來愈多商界人士
投身；非牟利機構作為當中的先行者，已有不
少成功經營的例子，隨社會不斷變化，須思
考如何擴大發展模式。
她又說，有需要讓公眾認識社企，將理念落

實於社區，而非「一班人在灣仔閉門研討」，
故今屆高峰會再次走入社區，繼上年於九龍
城、深水埗及南區舉行社區論壇及培訓班，今
年將版圖擴展至屯門，由一眾社會創業家落區
發掘社區獨有面貌，並與當區服務團體及基層
人士交流，思考如何改善當區環境，又會將經
驗傳授予有心經營社企的青年。

籌備委員會主席李正儀表示，今屆國際研討會
有逾2,000人報名，其他活動亦有約3,000個報名
人次，可見活動得公眾支持。她表示，討論成果
可為本地社企未來發展帶來重要參考價值。

港社企數目超韓星 內容多元
民政事務局局長劉江華致辭時表示，本港社

企數目與人口比例遠高於韓國和新加坡等亞洲
地區，內容亦愈趨多元化，發展令人鼓舞，除
為弱勢社群提供就業機會，更以創新方式期望
達至更廣闊的社會目標，例如是社區共融、文
化保育、推動環保等。
他又說，現時香港發展社企的配套條件漸趨

完備，包括有逾30個支援社企發展的平台機
構。政府將繼續從強化支援、加深公眾認識、
促進跨界別協作，及資助個別社企項目4個範疇
手，提供有利社企發展的空間，讓民間發揮
創業潛能，實現社會公益。

扶貧委員會今天開會討論退休保障，勞工及福利局局長
張建宗昨日表示，年底進行的退休保障的諮詢將「全民」
及「非全民」方案易名為「不論貧富」及「有經濟需
要」，是為了如實反映現實情況，透過簡單易明的稱呼讓
市民了解，不希望外界將退保的議題政治化。

據了解，政府於今天的扶貧會會議上將交代「有經濟需要」方案
的具體細節，被指是建議新方案名稱的張建宗表示，外界對新名稱
存有誤解；他解釋，進行地區宣傳及接觸市民，必須以簡潔方式表
達，所謂「全民」亦不能真正確保長者有足夠的收入，故不希望外
界拘泥於觀點與角度的問題，「我們一定要很客觀地把事實提出來，
退休保障是一個嚴肅的議題，希望大家不要政治化這個問題。」他
又補充，政府沒有將港大學者周永新提出的「老年金」方案易名。
對於周永新建議取消長期服務金制度，僱主要承擔遣散費，不

與強積金對沖，張建宗表示，留意到近日有很多立法會議員、政
黨、社會人士及學者提出相關意見，認為是引發社會討論的好現
象，希望在年底起進行的6個月諮詢期內進行坦誠及務實的探
討，讓問題覓得出路。他又說，政府分析意見、決定哪條路最適
合香港，當中必定會顧及僱主的承受力及僱員權益，同時考慮財
政可持續性、社會負擔能力及方案的穩定性。 ■記者陳敏婷

張建宗倡飲食業推「家庭友善」留人才
局
長
之
言

粵首家「四洲紫菜生活館」
成校園跨境電商試點新平台
談及在暨南大學南校區新開業的第一家四洲紫菜生活館，戴德豐興致勃

勃地告訴記者，希望打造成具有文化內涵的校園生活休閒服務品牌，前期
會在暨南大學三地五校區拓展業務，打造多家校園生活服務新空間。戴德
豐更直言，四洲擁有44年做進口食品經驗，有產品、有網絡進口、有經
驗、有財力。這對於創業學生們在校內自主運營四洲紫菜生活館奠定了強
有力的基石，也為學生打開國際視野提供良好的平台。
來自暨南大學漢語國際教育專業的研一學生黃熙媛，作為今年7月優秀

學生訪港團的代表，在今年赴港期間，戴德豐聽聞訪港團學生有心創業，
大為讚賞，並當機立斷派出四洲集團顧問團跟進學生創業計劃，最終催生
了該校園項目。她透露，在四洲紫菜生活館開業前期，她和同學們有機會
前往四洲集團旗下的大創百貨實習，對於百貨實體店的經營流程有了一個
一條龍的實操體驗，為大家在校園內自主運營提供了真正的社會管理和運
營經營。
而對於跨境電商這一火爆平台，她告訴記者，四洲紫菜生活館目前也已搭

建好網上平台，正在積極積累客戶階段。黃熙媛頗有感觸地表示，作為在校
大學生在運營生活館線上平台便可以直接對接四洲國際食品交易中心，此
舉，不僅讓生活館網上購物平台開通大學生最熱衷的「海淘」功能，也為學
生創業期間提供跨境電商的校園服務有了更加專業的渠道和平台。

戴德豐：大力推動粵港青年校園商業實踐

戴德豐在開業儀式上致辭表示：「將大力支持暨大學生開展創新創業，以
O2O的方式開展『互聯網+零售服務』的校園商業實踐。」他續指，該項

目將在四洲集團顧問團的指導支持下推廣至全國高校，也為推動粵港青年創新
創業交流的校園計劃踏出實質性的探索步伐。
此前，戴德豐向暨南大學捐贈50萬元人民幣，專門用於資助暨大訪港同學會

開展青年創業項目相關工作。記者在採訪
中獲悉，暨南大學也配套50萬資金資助
該項目的開展，並無償提供了場地、配套
設施等，成立了青年創業項目顧問小組，
大力支持學生創新創業。與此同時，在四
洲集團支持下，生活館網上平台還將與四
洲國際食品交易中心進行對接，讓生活館
網上購物平台開通「海淘」功能，為師生
提供跨境電商的校園服務。

區向麗：四洲紫菜生活館是零的突破和跨越
四洲紫菜生活館建築採用集裝箱元素設計，低碳環保、概念新穎。生活館選址靠近學生宿舍區，環境雅
致，交通便利，館內提供的服務包括優質零食、文具和生活用品售賣，咖啡、飲品及小食供應等。
暨南大學學生處處長區向麗介紹說，四洲紫菜生活館項目於今年7月啟動，在過去短短100多天，青年
創業項目團隊的學生們團結協作，實現了從0到1的突破，從5人到95人的跨越。她續說，四洲紫菜生活
館在營造校園文化休閒服務空間的同時，還依托實體店建立完善的網上購物平台，並輻射校園及周邊，以
O2O的方式開展「互聯網+零售服務」的商業實踐，讓學生一邊創業實踐的同時也能及時和自己的導師交
流，衝破創業過程中專業上的阻礙。

四洲集團助力粵高校 探索校園「互聯網 零售服務」商業實踐+
10月28日，暨南大學大學生創新創業實踐基地在廣

州番禺南校區舉行揭牌儀式。與此同時，由全國政協
常委、四洲集團董事局主席、暨南大學校董戴德豐出
資搭建的創新創業實踐平台——四洲紫菜生活館亦舉
行開業儀式。暨南大學校長胡軍、戴德豐攜夫人以及
暨大南校區師生共300多人出席，場面盛大。

■香港文匯報記者 胡若璋

■戴德豐伉儷、胡軍校長與創業團隊合影留念。
■四洲紫菜生活館以O2O的方式開展「互聯網+零售服務」的校園商業實踐。

■開業當天，四洲紫菜生活館深受
學生們的追捧，生意迎來開門紅 。

■戴德豐與胡軍校長共同主持揭牌儀式。


